

## La guerre

Depuis le mois dernier, les faits principaux sont: le succès des alliés dans les Dardanelles, succès qui font prévoir la chute prochaine de Constantinople; le blocus effectif maintenu par les flottes anglaises, privant l'Allemagne des secours du dehors; les succès lents mais constants des troupes françaises, et enfin la prise, par les Russes, de la forteresse autrichienne de Przemysl, le 21 mars.

21 mars Joffre, le général en chef des troupes alliées, serait à la veille de frapper un grand coup, et l'Italie semble pencher de plus en plus vers les alliés.

Aujourd'hui (21 mars) dans toutes les chapelles et églises catholiques du Canada, des prières publiques ordonnées par Sa Sainteté Benoît XV ont été faites pour demander à Dieu de rendre la paix à l'Europe.

### LES DARDANELLES

Voici quelques notes historico-géographiques sur le bras de mer que force depuis quelques semaines les forces anglo-françaises:

C'est un bras de mer étroit, séparant l'Europe de l'Asie, l'Europe étant à la rive droite, dans le sens du courant qui va de la mer Noire à la Méditerranée, et l'Asie à la rive gauche. Les Dardanelles, c'est l'antique "Hellespont" des Grecs, le "Déroit de la mer Blanche" des Osmanlis, et ce passage qu'on nomme encore "Déroit de Gallipoli". En un mot, cet étranglement du flot marin entre deux continents doit être considéré comme une sorte de fleuve coulant réellement d'un amont, qui est la mer de Marmara, à un aval, qui est l'Archipel ou mer Egée. C'est par lui qu'arrive à la Méditerranée, l'excès d'eau s'échappant de la mer Noire par le Bosphore de Constantinople, puis s'amortissant dans la mer de Marmara, qui fut la Propontide.

Long d'un peu moins de 45 milles, c'est en amont et non loin de Gallipoli qu'il commence, là où la mer de Marmara, déjà fort rétrécie, s'atténue décidément en un fleuve, salé, de courant violent. A droite, la rive européenne est commandée par l'ancienne Chersonèse de Thrace, aujourd'hui presque de Gallipoli, péninsule de 56 milles de longueur, dressant des monts nus entre la mer de Marmara, les Dardanelles et le Golfe de Saros—ce pédoncule est la clef des Dardanelles, par conséquent de la mer Marmara, du Bosphore et de Constantinople en venant de la Méditerranée; de vieilles redoutes, des forts restaurés, des ouvrages récents, des batteries, des torpilles immergées, défendent le passage.

Le rivage asiatique est plus animé, plus varié que le rivage d'Europe; ses collines se relèvent en arrière.

C'est ce fameux passage que forcent actuellement les flottes anglo-françaises.

C'est tout près de là qu'était située autrefois la fameuse ville de Troie.

Le nom de Dardanelles vient de Dardanus, un héros grec qui régna dans ces contrées et qui donna son nom à la dynastie royale de Troie, même à tout le peuple des Troyens (Dardanides).

## Les Caisses d'économie scolaires

Sous les auspices de la loi de l'Instruction publique (amendement de 1909), les Caisses d'économie scolaire augmentent en nombre chaque année.

Nous sommes heureux de publier aujourd'hui des renseignements sur deux caisses importantes, l'une de Québec, l'autre de Montréal: la Caisse scolaire de Limoilou et la Caisse scolaire de l'Enfant-Jésus.

### LA CAISSE SCOLAIRE DE LIMOILOU, QUÉBEC

Nous citons le *Bulletin paroissial de Saint-Charles de Limoilou*:

La "CAISSE SCOLAIRE" de Limoilou a été fondée le 27 octobre 1910, à l'Académie St-Charles, dirigée par les Révérends Frères du Sacré-Cœur, puis quelques jours plus tard, à l'Académie St-